

### 第10回 鴻文会総

平成29年8月26日 (土) 山口大学 大学会館において開催

行していることですから、繰り返しの意見を述 掘するように機能できていないという事情もあ ります。これから四年後を見据えて人材の発掘 の組織にも、人材は常にあるけれど、それを発 方等、色々な御事情がおありのようです。どこ いる方、過労死ラインまで働いていらっしゃる る方、自分や家族の病気や介護で多忙を極めて しゃいます。県外で八面六臂の活躍をされてい にご協力をいただけないでしょうか。 創業と守成はいずれが難いかと言われますが はないまでも、継続していくこと(=守成) 新しい事業を加える力量



### 第 37 号 発行・鴻文会

山口大学人文学部・大学院 山口ペチパスチ部・ペチパ 人文科学研究科・旧文理学 部文学科 同窓会

### (事務所)

〒753-0831 山口市平井773-2 沖田ビル202 083-928-4527

電話・FAX 郵便振替口座 01500-4-15902 http://koubun.la.coocan.jp/ ル:kobun1981@ybb.ne.jp



内田 光那

個人情報の取扱いには格別に留意しつつ、役員

し、また、会員相互の親睦に資するためにも、

却されることもあります。このような事態を解

折角発送した会報が残念ながら宛先不明で返

ます。(ホームページにも載せます。) 媒体ではなく)皆様のお手元に年一回お届けし

の努力と会員各位のご協力を得ながら名簿の更

新に努めます。

代」です。卒業後は山口県内の高等学校に勤務 栄に存じております。私は、文理学部文学科第 おいて会長にご推挙・ご選出いただき、 学の教職員の皆様方のご支援・ご協力を賜りま 存でございます。会員の皆様方、 すようお願い申し上げます。 に、力を合わせて任務の遂行に努めてまいる所 全役員と共に皆様方の負託にお応えできるよう 一五回英米文学の卒業ですから、純 会員の皆様におかれましては、 山口大学の事情には精通しておりませんが 並びに山口大 お元気でご活 「後河原世

る情報発信を一段と強化し、鋭意情報の更新に

また、現今の趨勢に鑑み、ホームページによ

にも努めて参りたいと思います。

な関係を引き続き維持し、在学中の学生の支援

更には、人文学部をはじめ山口大学との良好

材が払底しているわけではありません。現実に のような者に役が回ってくるほどに鴻文会は人 りに重く、恐怖にも似たものがあります。自分 は、役をお願いすることが無理な方もいらっ の錚々たる会長の後を引き継ぐにはその任は余 初代会長の和田敏英先生を初めとして、歴代

> り返りつつ、いくつかの事項を列挙して今後の べることにはなりますが、これまでの事業を振

鴻文会会長に就任して

努力の指針とさせていただきます。 会報「鴻文」を紙媒体で(電子

でしょう。今後とも、 ありがとうございました。財政の状況について については、会報で報告しております。 制す」に努めます。また、各年度の決算・予算 報告申し上げているとおりです。ご協力賜わり ただいた方々の御芳名は、本会報の別の項でご さされました。寄付金の状況と寄付をお寄せい 記念すべき第一〇回総会を機に、岡光前会長名 努めることが喫緊の課題になります。 で会員の皆様方に「特別寄付金」のお願いがな るものではありません。それを改善するため、 ところで、人は挫折したり、人生の節目を迎 鴻文会の財政状況についは、 「無い袖は振れない」という事実もあります 「貧すれば鈍する」にならないことも必要 「入るを量りて出ずるを 決して楽観でき

職後の世代の務めであろうと思います。 受けて生きてきました。その恩恵の何分の一か の視点やパワーを得ることにも繋がるものです。 ります。それは単なる回想ではなく、そのこと えたりする時に、学生時代を振り返ることがあ だけでも次の世代に与えていくことが、 を通じて自分の位置を確認し新たに生きるため 私たちは陰に陽に先輩諸氏から恩恵を

生の一環として、鴻文会の役員への就任を位置 を過ごしたいと考えます。私自身このような人 れば、できる間は引き受けて「林住期」の期間 親を初めとしていろいろな人の世話になりま づけているところです。 の様々なお世話に携わります。また、要請があ てから大学を卒業する頃まで、二○年余りは て社会に貢献し、定年退職を迎えます。その後 き、家庭を築き、 す。その後、定年退職まで四○年位は、 □○年位は、ボランティア活動として地域社会 人によりかなりの違いはありますが、誕生し 次の世代を育てることを通じ

なみの如きものかも知れませんが、自分にでき れているときに、小さなハチドリはその嘴で水 る努力を続けていきたいと考えています。 ます。私たち役員の仕事もこのハチドリのいと 物たちはこの姿を見て「無駄なことだ」と言い を運び、消火に努めようとしています。 スの寓話があります。山全体が火事の炎に包ま ハチドリについてよく知られている、アンデ 他の動

目の大学生活を楽しみたいと考えています。 しつつ、健康に留意しながら、役員として二度 を生きる目標を与えられたと考えて皆様に感謝 会長に就任したことにより、これから四年間 (文理第一五回卒・英米文学)

## 鴻文会 ありがとうございました 特別寄付金のご協

七七八,○○○円の寄付金をお寄せいただきま 成二九年一一月三〇日現在で、一四八名様から ための特別寄付金をお願いしましたところ、平 今後も、より一層の経費削減の努力と同窓会と した。本紙面を借りまして御礼申し上げます。 しての活動の充実に努めてまいります。 第一〇回鴻文会総会開催を機に、財政支援の



Щ

|本力

村田博

## 第一〇回総会・特別寄付金者

(順不同 敬称略)

三浦真希 井上和男 長村真吾 奥田和子 後根弘子 中野文男 大西香苗 野村悦子 樋口尚樹 清水康裕 中垣八朗 本田義昭 岡村君子 野嶋邦子 木下正俊 渡邉早苗 冨田一彦 大森保典 松岡嘉彦 栗田憲一 安田健三 岡光一浩 横山永三 野村明夫 原口公康 江見伸子 生野龍二 小林茂樹 江﨑和子 江浪香織 福田美紀 永見政道 岡崎博之 土井透江 柳浦俊静 桑田敬子 生田暢子 森重祐二 大塚博久 中尾哲雄 大谷泰子 濵村祐子 吉川敏子 小山良昌 中島光行 新谷國宏 高崎淳子 宮藤隆夫 梅田洋一 野口眞澄 溝部忠増 秋竹泰雄 森松明子 岡ゆみこ 伊豫英城 山﨑幸子 中島康吉 行村和男 秋村寛之 松尾龍彦 武林寿子 竹口佳世 中島信彦 江川大器 吉田康淳 白石重昭 八田彰 中村稚恵利 伊本由岐子 重中十士明 城村ひとみ 井上真理子 椎野由紀子 戸谷美代子 山口多賀子 木村比沙子 楳本美由紀 田代枝理子 武居スミヨ 添田建治郎 土井喜代志 徳田美由紀 鈴木千登世 細山田康弘 荒谷寿美郎 木下由紀子 六百田麗子 小篠美智子

藤澤真弓 田中澄子 井町頼信 大野光生 井上基子 田中敦子 久保雅美 品川晶子 井本正彦 登城孝胤 山岡典子 井上範子 和﨑睦子 原田雅子 原田美凉 倉重雅子 吉永睦美 古森繁樹 藤井日正 居明子 弘中幸子 弘中榮一 原本悦美 松本英子 山田佳子 品川道昭 浅野靖 賀来孝代 内田光邦 宮﨑祐子 松﨑公彦 大江清子 菊谷進 青木寛 亀高萌 奥間茂 尾崎徹 要貴志 橋本学 高橋稔 田中晉 山田毅 小畑元

### 第 一〇回鴻文会総会・ 懇親会報告

渡邉 早苗

月二六日(土)、山口大学大学会館において第 とになりました。平成二九年(二〇一七年)八 ということで、大学キャンパス内で開催するこ 催されました。 一〇回鴻文会総会が、学生食堂にて懇親会が開 この度の鴻文会総会は、第一〇回の記念総会

時三〇分より県外からの出席者を含む会員約 力を得て、人文学部内を加えた特別コースの 進められました。 五〇名が出席し、齊藤委員の司会で総会行事が 「キャンパスてくてくツアー」を行いました。 総会に先立ち、人文学部と地域連携課の協 大学会館会議室で行われた総会には、午後一

和利副学長に祝辞をいただき、高木名誉会長の

らの質疑を経た後に、 議長に大塚博久顧問を選出し議事に入りました。 会長である高木智見人文学部長のあいさつの後 会計報告を行い、渡邉監事の監査報告、会員か 岡光一浩会長あいさつ、続いて、鴻文会名誉 最初に岡光会長が四年間の鴻文会の事業及び 議案について異議なく了



文会を運営する新役員体制が決まりました。 長以下別掲の新役員が選出され、 により新役員(案)が提案され、 総会終了後、午後三時から大学会館大ホール 続いて「役員改選」の議事に移り、 今後四年間鴻 内田光邦新会 田中晉顧問

> 郷・山口との関わりや、詩にまつわるエピソー ドに、詩がもつ様々な可能性と深淵にふれたひ 也の詩「帰郷」を中心に、その背景にある故 にて、鴻文会会員で中原中也記念館館長の中原 とときとなりました。 みならず一般の方も多くお越しになり、中原中 え、「生誕一一〇年・中原中也の可能性」と題し 豊氏(昭和五六年文理第二九回卒)を講師に迎 て公開講演が開催されました。鴻文会の会員の

担当し、岡光前会長のあいさつに続いて、 場所を移し、四時三○分から懇親会が行われま 先生方とともに記念撮影し、学生食堂ボーノに 渡邉早苗・中村稚恵利両名が懇親会の進行を 公開講演会終了後、ご来賓の方や特別会員の 古賀

大きくしていました。 産のお勧め商品が贈られ、マイクを向けられた 宴に入りました。 乾杯の音頭により出席者一同杯を高く掲げ、 お楽しみ抽選会では、会員ゆかりの品や山 贈呈者のコメントが懇親の輪をさらに

で二時間にわたる懇親会は大盛況のうちに閉会 かしい学生時代へと誘い、大塚顧問の万歳三唱 での山口大学学生歌の合唱は、出席者全員を懐 古賀副学長、大塚顧問、岡光会長が肩を組

(人文第三回卒・西洋史学)



## 総会公開

講演

# 生誕一一〇年・中原中也の可能性

## 中原中也記念館 館長 中原

豊

中原中也記念館に勤めて一三年が過ぎました。中原という名字のために、多くの善良な文学ファンに中也の血縁ではないかという誤解を与ファンに中也の血縁ではないかという誤解を与われるのも自然ですが、私は中也と血縁関係はありません。

私がなぜ中原中也の研究をしているかという私がなぜ中原中也の研究をしているかという手感がありました。問題を解く前から山口大学に入学することになるのではないから山口大学に入学することになるのではから山口大学で入学することになるのではから山口大学で入学することになるのではない。

ある学会の懇親会でその話をしましたら、「それは僕が作った問題だ。」と言われました。 て山口大学に入学し、水本精一郎先生に教わって山口大学に入学し、水本精一郎先生に教わって中也についての卒論を書きました。そのころは中原中也のお母さんのフクさん、弟の拾郎さんもご存命でしたが、詩はあくまでも、本を通じて、言葉を通じて向き合いたいと思っていましたので、お会いすることはありませんでした。当時文理学部文学科には大学院がなかったので九州大学大学院に進学しましたが、修了して九州大学大学院に進学しましたが、修了して九州大学大学院に進学しましたが、修了して九州大学大学院に進学しましたが、修了して九かけです。

今年は生誕一一○年、中原中也は三○歳で亡

ここでいう可能性には、三種類考えられます。し、しかし内容は変えながら行っています。を「生誕一一〇年・中原中也の可能性」で統一限催していただいています。講演の依頼もよく開催していただいています。講演の依頼もよく

という詩人にあてた手紙が掲載されます。という詩人にあてた手紙が掲載されます。一番目は記念館でやっている仕事で、今まで知られていなかった中原中也の作品を発見するまだ知られていない作品が残っているかもしまだ知られていない作品が残っているかもしまだ知られていない作品が残っているかもしまだ知られていない作品が残っているかもしまだ知られていない作品が残っている仕事で、今まで一番目は記念館でやっている仕事で、今まで、一番目は記念館でやっている仕事で、今まで、一番目は記念館でやっている仕事で、

二番目の可能性としては、三○歳で亡くなった中原中也がもし長生きしていたら、どんなふうに生き、どんな詩を書いたのだろうかということです。中也の亡くなった昭和一二年は日中戦争が始まった年で、文学には厳しい時代になっていきました。中也はその時代をどう生きなっていきました。中也はその時代をどうなったのか、それを考えることができます。

三つ目の可能性、これが一番テーマになりやに書き終えられましたが、今を生きている我々に書き終えられましたが、今を生きている我々にも影響を与え続けています。詩というものは、がどう向き合うかによっているいろな解釈が成り立ちます。特に中也の詩は様々なクリエーター、アーティストに影響を与え続けています。ター、アーティストに影響を与え続けています。ウ立ちます。特に中也の詩は様々なクリエーター、アーティストに影響を与え続けています。で学者だけでなく映画作家、画家、ダンサー、文学者だけでなく映画作家、画家、ダンサー、文学者だけでなく映画作家、画家、ダンサー、マージシャンたちが、中也の詩はまだいろいろな可能性を持っているといえます。

能性を考えてみたいと思います。ていますし、それを通じて中也の持っている可げてみます。山口という地が詩の中によく表れげてみます。山口という地が詩の中によく表れ

い。それでは、資料の中原中也の略歴をご覧くだ



中也が肖像を撮影した目的ははっきりとはわ帽をかぶり、高級そうなマントを着ています。進気鋭の写真家に撮ってもらっています。山高館で有賀乕五郎というドイツ留学から戻った新年で、銀座の有賀写真大正一四年に東京に出た時に、銀座の有賀写真大正一四年に東京に出た時に、銀座の有賀写真

とが窺えます。

中也は、明治四〇年、今の山口市湯田温泉の中也は、明治四〇年、今の山口市湯田温泉のかったのです。山高帽は紳士のかぶる帽子ですが、それを低くつぶしてかぶっています。そしてマント、全体にアルチュール・ランボーの肖性は非常に少なかったと思います。世間一般の性は非常に少なかったと思います。世間一般の性は非常に少なかったと思います。そした。この写真が中也の生き方をよく表していますこの写真が中也の生き方をよく表しています

行していたのかもしれません。

当時の文学者には、こういう写真を撮るのが流山二郎も同じような写真を撮っていますので、

かりませんが、中也の周辺人物、小林秀雄や青

中原医院の長男として生まれました。父親が軍であったため、すぐに山口を離れ、旅順、柳塔屯、帰国してからも広島、金沢と移り住み、小学校に入学するころに山口に帰ってきました。生家は中原医院という個人病院で、六人兄弟の長男としてその後を継ぐことが期待されていました。当時の家族写真をみますと、すでに弟の亜郎が小児結核で亡くなっています。義理の祖父ては五人の子どもが写っています。義理の祖父の、養子・養女として中原家に入った父親と母、養子・養女として中原家に入った父親と母、、大田社会の人力車の車夫、こうした大家族の中で育てられました。

中也は、小学校の時、たいへん優秀な子ども だったといわれています。習字がその優秀さを だったといわれていますし、甲の上の成績をも らっています。 小学校六年生頃の写真では袴をはいて写って 小学校六年生頃の写真では袴をはいて写って か学校六年生頃の写真では袴をはいて写って か学校六年生頃の写真では袴をはいて写って かます。

四年生までは今の湯田幼稚園の位置にあった下字野令尋常高等小学校、現在の湯田小学校、現在の山口高等学校の前身となる県立山口て、現在の山口高等学校の前身となる県立山口で、現在の山口高等学校の前身となる県立山口で、現在の山口高等学校の前身となる県立山口で、現在の山口高等学校の前身となる県立山口でます。達筆であったこと、そして、中原を書きます。達筆であったこと、そして、中原を書きます。達筆であったこと、現在の湯田小学校に下字野令尋常高等小学校、現在の湯田小学校に下字野令尋常高等小学校、現在の湯田小学校にでいます。

この中学校時代に、短歌に凝って落第してします。とは資料でみていただくことにしますが、京都とは資料でみていただくことにしますが、京都とは資料でみていただくことにしますが、京都とは資料でみでいただくことにしますが、京都とは資料でみでいただくことにしますが、京都とは資料でみでいただくことにしますが、京都とは資料でみていただくことにします。とは資料でみていただくことにします。

謝礼程度で、生計は中原家からの仕送りに頼っ 定職は持ちませんでした。収入があったとすれ る「帰郷」について話を進めていきます。 にも刻まれ、中也の代表作のひとつとなってい それでは、中也の残した詩、井上公園の詩碑 ひたすら詩を書く生活をしていたわけです。 わずかな原稿料とフランス語の家庭教師の

されているわけです。右側が、皆さんによく知 られている「帰郷」です。 トといいますが、違ったかたちの「帰郷」が残 を紹介しています。専門的に、異文、バリアン 資料には「帰郷」というタイトルで二つの詩

### 帰

今日は好い天気だ 柱も庭も乾いてゐる 縁の下では蜘蛛の巣が 心細さうに揺れてゐる

あゝ今日は好い天気だ 山では枯木も息を吐く あどけない愁みをする 路傍の草影が

鴻

さやかに風も吹いてゐる これが私の故里だ 年増婦の低い声もする心置なく泣かれよと

吹き来る風が私に云ふ おまへはなにをして来たのだと……

九三四年一二月 詩集『山羊の歌』所収 文圃堂書店

井上公園の詩碑には後半の四行、

これが私の故里だ

吹き来る風が私に云ふ あゝ おまへはなにをして来たのだと…… さやかに風も吹いてゐる

が刻まれています。

半にこんな二行がありました。 うところだけ注目してください。最後の連の前 これが専門用語でいう最終稿、定稿になります。 そして、もうひとつの「帰郷」があります。違 これは、詩集『山羊の歌』からとっています。

それから何もかもがゆっくりと私に見入る。 庁舎がなんだか素々として見える、



年に二行多い「帰郷」をわざわざ発表していま 号に載ったものです。『山羊の歌』は翌年に出 想」という文章です。 の事情を証言しているのが、内海誓一郎の「追 す。なぜこの二行がなくなってしまったか、そ 和七年の時点で確定していたのですが、昭和八 めに昭和九年にようやく出版に至りました。昭 が終わっていて、出版元が見つからなかったた すが、実は、『山羊の歌』は昭和七年には編集 ていますから、これが最終稿と思いたくなりま 「帰郷」は、昭和八年季刊「四季」第二

です。スルヤという音楽団体の発表演奏会で歌 のが世に出た初めとなります。 曲として歌われ、雑誌に歌詞として掲載された 「帰郷」が世に出たのは昭和五年のこと

りで、当時から西洋音楽の殿堂であった東京音 スルヤはアマチュアの音楽家、作曲家の集ま

> ていました。スルヤの集まりで中也に出会って 曲した楽曲を発表演奏会で世に送り出していま 井三郎、理学部に在籍していた内海誓一郎が作 作曲し、それが演奏されたのが昭和五年です。 した。内海は半ば独学で作曲を学んで活動をし くろうとして、東大の文学部に在籍していた諸 楽学校、今の東京芸術大学とはちがう音楽をつ いろいろな詩を見せられ、「帰郷」を選んで 「追想」の中で、次のように証言しています。

日自分の詩集に載せる時にも之を除いてしまっ 中也は此の我儘を許して呉れたのみならず、後 どうも嫌だから省きたいと云ったのであるが、 処で又私は我儘を云った。それは、あの詩の、 一句の前に尚二行程の句があったのだが、之は 「ああお前は何をして来たのだと……」と云う 兎に角「帰郷」を作曲したのであるが、此

彼の故郷山口の方は、一向未知の地方であった る何物かを、此のモチーフが含んで居たのかも を通じて現はれた彼の郷土と云ふものに衝き当 れて居たこの旋律を突然に思い出し、矢張り彼 のだが、昨年此地方を訪れる機会があって、忘 が前奏する四小節を聞いて、彼は吃驚して私に 「之は自分の故郷の姿だ」と叫んだ。私は実は 曲が出来て彼に聞かせた時に、最初にチェロ

「四季」一九三七年一二月) 内海誓一郎 追想

解したので二行省いて歌曲として完成させたわ たので、省いていいかと中也に打診し、 作曲をする時にどうしても音楽に合わなかっ 彼が了

思います。どんな歌曲であったのか。みなさん 行ほど書かれています。もともとあった二行を 詞としての「帰郷」が載っています。点線が一 も関心をお持ちだと思いますし、私もぜひ聞い 省略したという意味合いで点線を載せたのだと ヤ」と題した機関誌を発行しました。そこに歌 スルヤは音楽発表会を開くとともに「スル

知れないと思った。

さい。向かって左側が旧庁舎、右側が県政資料 濃い色、これは間違いなく緑です。当時の県庁 写真ですから、このあたりの並んでいる木は、 のほうに議会棟がみえています。モノクロの と、この詩にぴったりきます。 の白い建物が建っていたのです。こうして見る あたりはこれだけ緑が豊富でした。その中にあ 白っぽく見えるので桜かもしれません。後ろの 物が今と同じ場所に建っていたわけです。右奥 館として残されている議会棟、このふたつの建 がいなく山口県庁の庁舎です。画像をご覧くだ 山口市内で庁舎にあたる建物といえば、まち

と思います。中也は当時芸術家になろうとして の位置にあった県立山口中学校に通っていまし 場付近にあった附属小学校、現在の県立図書館 れています。中也は、現在の山口市役所の駐車 て、この建物に反発を覚えていたのではないか た。中也は毎日のようにこうした風景を見てい 一行目の〈素々〉にある種の嫌悪感が表現さ 聞きください。 ていただきたいので、CDを準備しました。

お

## (内海誓一郎作曲 「帰郷」演奏

巳先生です。ここでも山口大学にご縁がありま 育会館で公演した際のライブ録音です。 いらっしゃったのが山口大学教育学部の末廣正 一九九七年、中也生誕九〇年の年に山口県教 歌って

チェロの旋律で思い起こさせる田園風景が歌曲 だと感じたと言っています。ゆったりとした 終わっています。そこをきいて自分の故郷の姿 しょうか。内海誓一郎がプロの作曲家であれば、 一行を活かした作曲ができたのでしょうか。 「帰郷」の素地になっていると思います。 チェロの旋律で始まり同じくチェロの旋律で では省かれてしまった二行はどうだったので 改

それから何もかもがゆっくりと私に見入る。 庁舎がなんだか素々として見える、 めて省かれた二行をみてみたいと思います。

也といえば、放蕩息子の代名詞、湯田の方は、

お母さんから、「中也のようになっちゃあいけ

鴻

りけれ〉という短歌を残していますが、周りの 術を遊びごとだと思つてるその心こそあはれな 大人たちが芸術を余技と考えている中、中也は いて、まわりの人から反対されています。 ようにみえたのではないでしょうか。 「しらじら」として見えたのです。 生の仕事と思っていました。県庁という存在 中也にとって世俗の価値観、権威の象徴の だから



だ。」という反発がおこったという話です。中 してあんな放蕩息子のために市の税金を使うん す。中原中也記念館が建てられる時に、「どう しらじらとした存在として見られています。 た田園、農業を営む人たちから見られています。 る側に回ります。白地の県庁以外の緑に包まれ 皆さんによくご紹介するエピソードがありま 二行目、視点の位置が変わり、詩人が見られ

好して、本当に学校に行っているのか」と言っ その後に登場する〈吹き来る風〉が、中也に ん」と叱られていました。 「東京まで行って何をやっている」「へんな恰 当時も同じように見られていたのでしょう。

ていると解釈すれば、とてもわかりやすい詩に

なかったのです。そして、中也も最終的にそれ しかし、内海誓一郎は、この言葉に曲をつけ

を書いています。中也の友人だった河上徹太郎 れているこの詩に影響をうけて中也は「帰郷」 せん。第三章の六番目の詩、全体の代表作とさ 詩集です。一篇一篇の詩にはタイトルはありま の詩人ポール・ヴェルレーヌの『叡智』という の訳で紹介してみます。 もうひとつ、資料を用意しました。フランス

樹は屋根の彼方で 空は屋根の彼方で あんなに青く、 枝を揺がす。 あんなに静かに、

鳥はあすこの樹で、 鐘はあすこの空で、 悲しく歌う。 やさしく鳴る。

この平和な物音は ああ神様、これが人生です。 街から来ます。 卑ましく静かです。

さあ、一体どうしたのだ、 涙ばかり流して? どうしたのだ?お前は又 お前の青春は?

河上徹太郎訳『叡智』 (一九五九年一一月新潮文庫) 所収

の時にカトリックの信仰に目覚めて宗教的な詩 銃口を向けてしまい、逮捕、投獄されます。そ 旅をします。しかし、仲たがいしてランボーに せますが、やがて同性愛の関係になって二人で 才能を認めてシャルルヴィルからパリに呼び寄 ヴェルレーヌは、アルチュール・ランボーの

> 線は神を求めて高みへと向かっているわけです。 ですから、屋根の彼方、空、木など牢獄の窓か 中也は、ランボーばかりでなく、こうしたヴェ が『叡智』という詩集です。獄中で生まれた詩 ルレーヌの詩にも深い影響を受けています。 ら見た風景が描かれていますが、そこにヴェル レーヌの贖罪の気持ちが投影されています。視

> > しょう。中也が音楽家の作曲を通した批評を受

最初にお話しした可能性ということに戻りま

終的にこのかたちで詩集に収めた理由です。

中也はそれを受け入れたわけです。それが最

あざやかなコントラストが描かれています。 字さげられています。連の前半と後半で高低の てひとつの特徴をもっていて、後半の二行が四 影響を受けながらも、違った要素を盛り込んで いるのがわかります。前半の三連はかたちとし これを踏まえて中也の詩を読んでみますと、

は高みだけを描いているわけではありません。 け向き合っているヴェルレーヌに対して、中也 描いてみせているわけです。ひたすら、神とだ れています。こうして鮮やかなコントラストを あきらかに視線が下のほうに向いています。暗 後半の二行をまとめて読んでみますと、今度は い、悲しい、何かを抱え込んでいる心情が表さ 前半は、視線は遠くに向かっています。そし 故郷を誇らしげに思う心情が出ています。

曲したかたちにしました。なぜでしょうか。 ます。より深みを持った響きをもってきます。 まへはなにをして来たのだ〉に流れ込んでいき 視線それぞれの感情の流れが、それぞれに〈お の二行がなくなると、高いところに向かってい を批判するだけの意味になってしまいます。こ ば、〈おまへはなにをして来たのだ〉が放蕩息子 周囲の視線が強い印象を与えます。いってみれ る視線と後半の低く暗いところに向かっている も出来たはずですが、そうはせずに、内海が作 中也は詩集に元通りの「帰郷」を入れること 削除されたあの二行を続けて読んでみますと

中也の詩に対する批評になっていたのだと思い たいという要望は、作曲上の必要もあったかも を解釈したはずです。この二行を省いて作曲し しれませんが、この二行がない方がよいという。 内海は作曲にあたって当然自分なりにこの詩

を書くのですが、それを出獄後に出版したもの

このように読まれていってほしいと思っていま

詩碑に刻まれる際にさらに二行削られたとい

一五○年たっても、二○○年たっても、ずっと

名誉もあると思います。今年は一一〇年ですが 読み方をされるところに、中也の詩人としての なふうに響くか、そこに一番大切なものがある す。今を生きる自分にとって中也の言葉がどん 中也の詩の持っている可能性はそこにありま 画、新しい舞台を生み出す原動力となるのです。 はできます。それが、新しい音楽、新しい映 せん。しかし、そこに新しい解釈を加えること んから、詩そのものに手を加えることはできま わりうるわけです。今、中也はこの世にいませ のジャンルの芸術と接することで詩の世界は変 け入れて自分で自分の世界を変えたように、別

と思いますし、そうやって世代を超えて多様な

のお客様も多いのでそこだけはお伝えしておき の蔑視は含まれていません。この時代の「年 略しました。大岡昇平の文章をご覧ください。 増」は大人の女性というほどの意味です。女性 がいい、といわれる方もいらっしゃいます。 これには賛否両論あり、 う問題もありますが、こちらは時間の関係で省 いう「年増」という言葉には年齢の高い女性へ 誤解のないように言っておきますが、ここで 生誕一一〇年ということで、これからも沢山 〈年増婦〉があった方

いただけましたら幸甚です。 月一〇日に、市内で「合唱オペラ 中也!」が 唱オペラという形で描いています。足を運んで の行事が企画されています。近いところでは九 上演されます。上京してからの中也の半生を合

(文理第二九回卒・ 国語学・国文学)

たものです。 当日の講演を鴻文会事務局において文字化し

### ◎平成28年度事業報告

- 1. 正副会長会議 (5/14) (9/3)
- 2. 第46回役員会 (5/14)
- 3. 第22回 (5/27)・第23回 (3/3) 山口大学同窓会理事会
- 4. 留学生奨学金授与式 (7/8)
- 5. 会報「鴻文」編集会議 (9/3) (11/5)
- 6. 第4回山口大学ホームカミングデーおよび 人文学部教員・在学生・卒業生交流会(10/29)
- 7. 会報「鴻文」第36号発行(12/15) および配布
- 8. 山口大学大学院修了式·山口大学卒業式 (3/21)
- 9. その他

### ◎平成28年度決算

収入総額 5,582,430円 支出総額 2,362,831円 残高(次年度繰越金) 3,219,599円

### ◎平成29年度事業計画

- 1. 正副会長会議 (5/13) (7/8)
- 2. 第47·48回役員会 (5/13) (7/8)
- 3. 山口大学同窓会理事会(5/29)
- 4. 総会実行委員会(8/12)
- 5. 第10回総会・懇親会 (8/26)
- 6. 第5回山口大学ホームカミングデー (10/28)
- 7. 会報「鴻文」編集会議 (11/15)
- 8. 会報「鴻文」第37号発行(12月予定)
- 9. 山口大学大学院修了式・山口大学卒業式 (3/20)
- 10. その他

### ◎平成29年度予算

### 〈収入の部〉

科		目	28年度予算額	決 算 額
繰	繰 越		1,458,428	1,485,428
会	会 費 収		1,800,000	1,660,000
繰	入	金	1,000,000	2,000,000
賛	助	金	300,000	432,680
雑	収	入	1,572	31,322
合		計	4,560,000	5,582,430

### 〈支出の部〉

科目	28年度予算額	決 算 額
会 議 費	100,000	48,900
役員等行動費	100,000	20,900
事務所運営費	900,000	922,675
事務費・通信費	150,000	171,655
会 報 費	720,000	694,500
ホームページ維持費	50,000	25,704
分 担 金	151,000	150,864
寄 付 金	100,000	100,000
奨 学 金	151,000	151,872
助 成 金	100,000	34,864
慶 弔 費	50,000	10,917
予 備 費	1,988,000	29,980
合 計	4,560,000	2,362,831

### 〈特別会計〉

科			目	28年度財産	27年度財産
中	国電	1 力	債	1,465,537	1,465,537
定	額	預	金	650,000	2,650,000
合			計	2,115,537	4,115,537

平成29年5月2日、監査の結果過誤なく的確に経理されていることを確認します。

監 事 村田 博

### 渡邉 早苗

### 〈収入の部〉

科		目	29年度予算額	摘要
繰	越	金	3,219,599	
会	費収	入	1,800,000	10,000×180人
繰	入	金	0	
賛	助	金	300,000	
雑	収	入	401	利子等
合		計	5,320,000	

### 〈支出の部〉

科		目	29年度予算額	摘要
会	議	費	100,000	役員会、会報編集会議等の交通費、そ
				の他
役」	員等行	動 費	100,000	会長・副会長等活動費、会報編集会議 等の活動援助
事	務 所 運 1	営費	900,000	家賃、人件費、事務所経費(電話・電 気、その他)
事系	务費 · 通	信費	300,000	封筒・振込票等印刷、郵送、消耗品、 雑費
会	報	費	720,000	印刷7,000部、発送5,800通、発送アル バイト代
ホー	ムページ維	掛費	50,000	プロバイダー契約料、メールウイルス チェック料、その他
分	担	金	151,000	山口大学同窓会(手数料含む)
寄	付	金	100,000	山口大学教育財団「日中学術交流基金」
奨	学	金	151,000	留学生への支給 (手数料含む)
助	成	金	100,000	「同窓会等」開催助成(手数料を含む)
慶	弔	費	50,000	他同窓会への祝い金、祝電、香典、弔
				電、その他
総	会	費	900,000	講演謝金、懇親会補助、広告料
				案内・チラシ印刷・発送・発送アルバ
_	A-64-a	ulte		イト代等
予	備	費	1,698,000	
合		計	5,320,000	

### 〈特別会計〉

科			目	29年度財産		摘	要	
中	国電	1 力	債	1,465,537	東洋証券			
定	額	預	金	650,000				
合			計	2,115,537				

青島

啓

(平一〇年卒・博物文化論)

平一八年院修了)

橋本

達彦(平五年卒・国文学

平七年院修了)

鈴木千登世(昭五九年卒・国文学)

和﨑

林田

徳夫(昭五七年卒・社会学・

齊藤

禎

(昭六一年卒・東洋史学/

昭六二年院修了)

昭六三年院修了)

大谷

正分あゆみ(平一六年卒・博物文化論/

泰子(平一三年卒・社会情報論)

睦子(平六年卒・社会心理学)

社会心理学・社会人類学)

光生(昭三一年卒·中国哲学) 博久(昭三一年卒・中国哲学) 敏英(昭二八年卒・英米文学)

岡光 田中 大野 大塚 和田

一 浩

(昭四一年卒・ドイツ文学) (昭四一年卒・英米文学)

晉

添田建治郎(昭四四年卒・国文学)

鴻

委員

兼清

仁志(昭五二年卒·中国哲学)

山山本本 原口

> 明史(昭六三年卒・国史学) 公康(昭六三年卒・日本思想史学)

達夫(昭六〇年卒・西洋史学/

名誉会長

平成二九年八月~平成三三年八月

高木 智見 (人文学部長)

内田 光邦(昭四二年卒・英米文学)

## 祐二(昭五五年卒・社会学)

副会長

森重 渡邉 早苗(昭五九年卒・西洋史学)

### 学内委員

根ヶ山 徹 (昭六○年卒・中国語学 中国文学)

村田 裕一 (平三年卒・考古学)



## 大学関連ニュース

山口大学同窓会理事会等の報告

(鴻文会が関わったもの)

第二三回山口大学同窓会理事会 事務局一号館特別大会議室 平成二九年三月三日 (金) 一五時~一六時 理事: 岡光会長、内田副会長出席

新入生歓迎フェスティバルへの 平成二八年度事業報告(暫定)について 協賛について

藤井 浩子(平二五年卒・中国語学 中国文学)

池田 容子(平九年卒・英米語文化論/ 平一三年院修了

江浪 香織(平二七年卒・ ヨーロッパ言語文学(独)

靖 (昭五七年卒・フランス語学 フランス文学)

浅野

中村稚恵利(平一三年卒・言語情報論)

### 山田

典子(昭六一年卒・社会学

恵子(平元年卒・英米文学) 社会心理学・社会人類学)

片山

山口大学卒業式

平成二九年三月二一日 (火) 岡光会長出席 山口県スポーツ文化センター

## 第二四回山口大学同窓会理事会

平成二九年五月二九日(月)一六時~ 一七時三〇分

理事:内田副会長出席 事務局二号館二階特別小会議室

総会懇親会

平成二九年度山口大学同窓会事業計画及び 平成二八年度会計監査報告について 平成二八年度事業報告及び決算報告について

クラウドファンディングについて

## 第五回山口大学ホームカミングデー

人文学部:二〇分野の研究室を開放し、自 由交流 一〇時~一六時

山口大学の動向について山口大学基金について その他

## 第一回山口大学同窓会理事会と各学部との意

平成二九年三月三日(金)一六時一五分~ 一七時一五分

理事: 岡光会長、内田副会長出席 事務局一号館特別大会議室

各同窓会と大学、学部との連携について 人文学部関係

・同窓会に対する認識が本学部では低い。

・関係が緊密でないのは、学部の特性があ るのではないか。



総会当日 キャンパスてくてくツアー





1. 正会員 山口大学文理学部文学科卒業

生、人文学部卒業生、文学専攻科修了者及

する。

第四条

第八条 委員会は名誉会長に人文学部長を、顧

監事は会務及び会計の執行を監査する。

学生数

(平成二九年一〇月現在)

人文学部

人

(昭和五六年一〇月三一日制定)

第一条 第二条 本会は会員相互の親睦をはかり、山口 平井七七三-二沖田ビル二〇二におく。 大学人文学部の発展に寄与することを目的と 本会は鴻文会と称し、事務所を山口市

第九条 総会は四年ごとに開催し、次の事項を

合 計

199

184

200

220

803

110

209

若干名を委嘱することができる。

に会長経験者を、また会務運営のために幹事 問に人文学部長経験者(本会正会員)ならび

審議して出席者の過半数をもって議決する。

の事業を行う。

第三条 本会は前条の目的を達成するため、

次

会則の改正及びその他の重要事項

役員の選出 会計報告 事業の報告

2. 会員相互の連絡、 会報及び会員名簿の発行 親睦の増進

第十条 会員は本会の事業を推進するため、

必

要に応じ支部を設けることができる。

3. その他必要と認められる事項

2. 準会員 山口大学人文学部学生及び大学 院人文科学研究科院生 び大学院人文科学研究科修了者

行する。

この会則は平成二五年八月一七日より改正施

この会則は平成九年八月二三日より改正施行

この会則は昭和六〇年一一月二日より改正施

3. 特別会員 山口大学文理学部文学科旧教 人文学部教官及び旧教官

鴻

第五条 本会の経費は、会費、寄付金、その他 の収入をもって当てる。正会員は終身会費 一〇、〇〇〇円を納入する。準会員は入学時

任期は四年と

第六条 本会は次の役員をおく。

し、再任は妨げない。

第七条 役員は次の職務を行う。 委員 若干名

1. 会長は本会を代表して会務を総括し、

会長は会長を補佐する。

会長、副会長及び委員は委員会を組織

し、会務を処理する。

会長 一名

副会長 二名

3. 2.

において上記の終身会費を納入する。



山口市後河原 春の風景 一の坂川沿いは桜満開

	人文科学専攻	大学院
年	人 5	M人文科学
年	2	学研究科

7

業

業

業

業

学部卒業

5

12

16

6

29

17

3

3

合計

設

造

通

•

学術研究・専門技術サービス業

信

小 売 業

保 険

• 物品賃貸業

人文学科 人文社会学科 言語文化学科 1年 199 184 2年 101 99 3年

110

211

	_
宿泊業	•
教育	•
医	馞
複合	サ
サ -	_
公	
上記	以
	医物色

4年

合計

大学院

383

	学部卒業	大学院修了
宿泊業・飲食サービス業	4 <sup>人</sup>	人
教育•学生支援業	23	1
医療 · 福 祉	5	
複合サービス事業	2	
サ ー ビ ス 業	11	
公務	23	
上記以外の就職先	0	
進    学	4	1
合計	163	2

## 学部卒業生・大学院修了生の進路状況

平成二八年度

資料提供 人文学部 建

製

情

運

卸 売

報

輸

融 業 •

不動産業

業 • 郵 便 業

業

## ご新任教員挨拶

### こ新日教員

奥州から長州

山口

着任してから半年が経ちましたが、「山口大学の山口です」と自己紹介するたびに場が和む日々を送っています。不思議なご縁です。私は生まれが福島県郡山市で、その後、宮城県仙台市、山形県山形市と主に東北地方で育ったため、山口県には一度も来たことがありませんでめ、山口県には一度も来たことがありませんでした。年末に初めて山口県に来たとき、新山口に向かいました。なだらかな川の流れ、ぐるりに向かいました。なだらかな川の流れ、ぐるりと連なる低い山々は、幼少期を過ごした山形市とよく似ており、心が安らいだのを覚えていま

昔の話になりますが、会津藩を中心とした奥別列藩同盟は、薩長閥政権に負けました。そ長州に行きます」と言って笑っていました。ちょうど平成三○年は維新一五○年ですが、気ちょうど平成三○年は維新一五○年ですが、気負ったこちらの気持ちとは裏腹にみなさんに優負ったこちらの気持ちとは裏腹にみなさんに優しくしていただいています。

私の専門は文化人類学、主たるテーマは日本社会の贈与交換です。調査地域が日本であるため、日本民俗学にも片足を突っ込み、出会っため、日本民俗学にも片足を突っ込み、出会っため、日本民俗学・文化人類学分野ということくも所属が民俗学・文化人類学のような立場で研究をしてきました。奇しくも所属が民俗学・文化人類学、主たるテーマは日本社会の贈与交換です。調査地域が日本であるため、日本民俗学にも行います。

(9)

近年は、災害研究を行っています。二〇一一年三月に起こった東日本大震災の被災地が自分の故郷であり、修士課程以来の調査地が宮城県内で放けることになりました。この動機は、特殊なもわることになりました。この動機は、特殊なもわることになりました。この動機は、特殊なもかることになりました。この動機は、特殊なもかることになりました。この動機は、特殊なもかることになりました。この動機は、特殊なもかることになりました。この動機は、特殊なもかることになりました。この地域に関係は、災害研究を行っています。二〇一一年三月に起こった。

り、今後はこちらでの調査も行っていきたいと ています。西日本にも、避難者や支援団体があ 立してささやかな収入をもたらす役割を果たし 支える生計者にはしませんが、家事・育児と両 動が継続しています。携わる女性たちを家計を 動を停止するものもあります。これらの活動 動が続くものもあれば、震災後五年を経て活 品が生まれました。なぜ、こんなに多くの手作 として寄付やボランティア活動が活発化しま に外部からの支援が注入されることによって活 イデア、材料調達、IT技術、 は、外部者との関わりによって生まれ、商品ア ニッティング」など会社化するなどして長く活 キー「おのくん」や手編みセーターの「気仙沼 ことを調査しています。東松島市のソックモン スとして成立し運営されているのか、といった り商品が生まれたのか、どのようにしてビジネ るみやアクリル毛糸たわしなど多くの手作り商 たちの裁縫や編み物の技術を生かして、ぬいぐ とした手仕事ビジネスに注目しています。女性 した。具体的な事例として、女性たちを中心 ていた日本社会ですが、東日本大震災を契機 欧米などに比べて寄付文化がない、といわれ 流通支援など常

くお願い申し上げます。とお願い申し上げます。皆様のご指導ご鞭撻よろしきたいと思います。皆様のご指導ご鞭撻よろしが大学運営に寄与できるよう全力を尽くしてい導に生かせるよう、また、微力ではございますくお願い申し上げます。

(社会学講座 准教授)

んとかどうにかしながら自分の生をより豊かに容するだけではなく、状況や枠の中で何とかか

は置かれた状況や定められた枠を唯々諾々と受

## 着任のご挨拶に代えて –



条畑 洋一郎

象)は、ハンセン病とHTLV1関連疾患の当象)は、ハンセン病とHTLV1関連疾患の当ないのですが、学部の教職員の皆様方と鴻文会ないのですが、学部の教職員の皆様方と鴻文会ないのですが、学部の教職員の皆様方と鴻文会ないのですが、学部の教職員の皆様方と鴻文会ないのですが、学部の教職員の皆様方と鴻文会の皆様方にこの場をお借りして、改めてのご挨びと、普段お世話になっていることの御礼を申びと、普段お世話になっていることの御礼を申し上げたいと思います。 研究している主たるテーマ(というか対し上げたいと思います。

当事者はどう生きてきたのか」ということを探 だと思います。私の研究は、そうした過酷な状 がなされていたということは多くの方がご存知 所に隔離され、療養所内では非常に過酷な処遇 行われており、ハンセン病患者は否応なく療養 事者の研究というのは、簡単に言えば、「ひど 紹介に代えさせていただきます。ハンセン病当 り、子育て支援や社会的養護についても、 学です)で保育者養成に関わっていたこともあ 事者です。他にも、前任校(下関の梅光学院大 るものです。ハンセン病当事者に限らず多くの 況があったことは前提として、「ではその中で セン病を患った人に対して「終生絶対隔離」が か」といったことの研究です。日本では、ハン い状況下で、当事者はどう生き抜いてきたの 実践的な研究を行っています。 人間に共通することだとは思うのですが、人間 主たるテーマの方を順に説明することで自己

ことを研究してきました。
ことを研究してきました。
ことを研究してきました。
となのだり、そのことががら、というより「興味深いことなのだかがでもほとんど表に出てきていないことに違和を持ち(というより「興味深いことなのだから。を持ち(というようと覚れてきていないのですが、ハタビュー調査をするとよく分かるのですが、ハタビュー調査をするとよく分かるのですが、ハタビュー調査をするとないです。療養所内外でインしようと営為するものです。療養所内外でインしようと営為するものです。療養所内外でインしようと営為するものです。療養所内外でイン

因する困難と、その困難の中での当事者の営為 従事者すらこの病気のことをよく知らない」と のキャリアがいるとされます。この病の当事者 ます)。推計値ですが、日本全国に百万人ほど 思いますが、母乳感染することがある白血病 いったことが挙げられます。こうした、病に起 無理解にさらされる」といったことや、 をするキャリアが不当に責められる」といった もいくつかの困難を抱えており、たとえばそれ 育児をする際は母乳を与えない方が安全とされ ウイルスのことです(したがってキャリアが 疾患というのは、これもご存知の方は多いと を探ってきました。 もう一つの研究テーマであるHTLV1関連 「母乳育児規範が強い日本では非母乳育児 「病気の認知度が低いため、周囲から 「医療

田健輔が防府出身ですし、HTLV1関連疾患 的に関連があるテーマばかりですので、これま 研究フィールドは下関です。それほど強く意図 た、実践的に行っている研究の方も、基本的な 当事者の方は山口にもいらっしゃいます。ま か」というものであると言えるかと思います。 とでそれをどうやって変えようとしているの どういう状況に置かれ、その状況下で生きるこ を深めていきたいと考えております。 でに行ってきたことを継続しつつ、さらに研究 していたわけではないのですが、山口とも地域 ですが)日本の代表的なハンセン病医である光 「何かしらの病を病んだ人々が、病んだことで 以上のように、主たる研究テーマとしては ハンセン病に関しては、 (評価が分かれるの

生方と、分野を問わず研究についての議論を定山口大学に着任してまだ一月程度ですが、先

かとは思いますが、どうぞよろしくお願いいた 常的に行えますし、知的好奇心を非常に強く持 い環境に身を置けていると感じています。 つ学生も多く、研究上の刺激が多い、ありがた 今後ともご指導ご助言をいただくことが多い

(社会学講座 准教授)

### 恩師健在

## 老いを生きる



謙治

最も勤務年数が長かったのが山口大学で、昭 いた。 和四五年四月から平成四年三月まで二三年間 ばまで、七つの大学を転々として働いてきた た。山口大学からは、名誉教授の称号をいただ 勤務した。定年まで五年残して九州大学に転じ 私は、 五月に、満八四歳になった。七〇代半

鴻

社会調査に関わった。北は北海道から南は沖縄 関わった。山口県内の調査の時には、「調査実 学が実施していた「学生生活実態調査」にも の問題、混住化した地域の地域づくりの問題な まで、国外ではオーストリアの山村にも、調査 を通して、国や県や市町村に関連した、多くの い師弟関係を構築できたように思われる。 り、教室内だけの関係を超えて、より親しみ深 習」を兼ねて、社会学専攻の学生を連れて行く どが主なテーマだった。山口大学時代には、大 に出かけた。過疎化した農山漁村の医療や保健 ことがあった。現地で、共に汗を流すことによ 私の専門分野は社会学で、フィールドワーク

現在の私は、学問や研究活動とは、全く無縁の 人間となってしまった。まだ、一応は元気にし しかし、これらは、全て過去のことである

> の連続になっていたと言えよう。 転は苦にならず、買物など生活に必要な雑事を 腰の悪い八一歳の妻と二人暮らしなので、ある ているが、体調は明らかに衰えてきている。足 かたづけている。なんともめりはりのない生活 程度、家事もこなさねばならない。幸い車の運

がら、豆を挽いて入れてくれるおいしいコー のマスターとも親しくなり、雑談を交わしな 適な喫茶店をみつけ、頻繁に通っている。店 生じてきた。私は、以前から、喫茶店でコー ヒーを楽しんでいる。 ヒーを飲む習慣をもっていたが、山口市内に快 ところが、最近になって、楽しい出来事が

きな声を出すのは、健康のためにもいいよう 私は、大きな声を出して歌う楽しみを得た。大 だ、お元気である。この人が関わる音楽を楽し 私は三年後に、鹿児島大学に転出したが、彼女 む会に誘われて、もともとカラオケ好きだった ある。すでに、八九歳になっておられるが、ま 口では著名な人物となっている。湯田にある 女は、地域の多くの文化的な活動に関わり、山 は定年まで県立大学にいたようだ。その間、 任したが、彼女は、そこでの先輩同僚だった。 て、山口女子短大(山口県立大学の前身)に着 た。私は、昭和三八年に、最初の就職口とし が歩いていた。店内に呼び込んで、旧交を温め 「中原中也記念館」の初代館長を務めた人でも ある日、店の外を眺めていたら、旧知の女性 彼

けではない。主として高齢の女性が多いが知り ガ」で開催されたチャリティーコンサートで サートでも、何回か歌った。六月に「赤レン 合いが増え、人間関係が豊かになった。 もシャンソンの練習をしている。歌う楽しみだ を中心にした会であるため、最近では、わたし は、ピアノの伴奏で「千の風になって」を歌 い、好評だった。しかし、この会はシャンソン 練習ばかりでなく、この会が主催するコン

らず、一般的に言えることであろう。ついでに いるか否かによって決まる。それは、 である。老後の幸せは豊かな人間関係を持って 端的に言えば、社会学は人間関係研究の学問

> を結びつけ、地域づくりの核となりうる。一八 な喫茶店が果たす役割も大きい。地域の人たち 論形成の前に、世論形成の場となっていたこと 世紀のロンドンのコーヒーハウスが、新聞の世 言えば、店主が直接サービスするような伝統的 が思い出される。

> > 社会学講座

講講

師 師

南石

雲田

輔俊

泰

(平成四年ご退職・社会学)

授 授

宏真聖征尚

桑山小谷速高横

畑口林部水橋田

郎睦至吾子仁俊



瑠璃光寺五重塔

### 八文学部教育職員紹· (平成二九年一〇月現在) 介

教 授 学部長 (併)

高 木 智

見

〇人文学科

哲学講座 授 脇高 條 木 靖 智 弘見

欧米言語文学講座

岩

浩

田部

聡 三

太

授 Alam Djumali 木 寧 哲 子

教

准教授 准教授 横村栗藤柏 田上原川 龍 剛

教

授

田

由紀子

下

嵜

正

利

授 授

上武池

本

雅

嗣宏成

教

授

Hintereder Emde Franz

授

宮

原

歷史学講座 本

> 准教授 准教授 准教授

乾

秀行

Phillips John David

Michel de Boissieu

教教教 授 授 授 授 幸晋 行郎史作彪則

准教授 准教授 池村真滝竹田馬橋 田田木野中中 勇裕隆正

山口ゆらめき回廊

洋

准教授 准教授

日本・中国言語文学講座 教 授 平 野 美 芳

准教授 准教授 准教授 教 教 教 授 授 授 安野更尾森和根富 本坂科崎野田山平 真昭 慎千正 弓 雄 一佳弘学徹波信

図書館司書養成課程 Щ 健

田

泰

代

資料提供 人文学部

### 平成二九年度 山口大学人文学部 生涯学習事業

た事業について報告します。 平成二九年度人文学部生涯学習推進室が催し

画

員会のお世話で開く「公開講演会」で、今年で 前から続いています。二つ目は、防府市教育委 ちサタデー・カレッジ」で、すでに二〇年以上 六年目になりました。 地域未来創生センターと協力して学外講座を一 つ組んでいます。一つは山口市で開く「やまぐ 現時点で人文学部生涯学習推進室は山口大学

二回、土曜日に催す講座です。今年も、各四コ 職支援施設で実施しました。 マを、山口大学吉田キャンパス内にある大原就 「やまぐちサタデー・カレッジ」は春と秋の

市の創建でした。この新しい「首都」では、や ましたが、特に重要であったのは水道です。 がて人口増に伴ってインフラ整備が課題となり する出来事のひとつがコンスタンティノープル した世界史上の一大転換期であり、それを象徴 ル市とウァレンス水道橋」です。紀元後四世紀 コースの南雲泰輔先生が担当しました。 「後期ローマ帝国時代のコンスタンティノープ 春の「サタデー・カレッジ」は、 ローマ帝国の重心が西方から東方へと変化 歴史学 演題は

期ローマ帝国の歴史とコンスタンティノープ ル市」、「コンスタンティノープル市の水供 ウァレンス水道橋に焦点を当てて紹介されま 建設され、今もイスタンブール市内に屹立する ティノープル市の歴史について、四世紀後半に に使って、この物語を四コマに分けて、「後 した。南雲先生は美しい視覚資料をふんだん 講座では、後期ローマ帝国時代のコンスタン 「ウァレンス水道橋の建設」、

| ウァレンス水道橋の昔と今」を六月二四日と

秋の「サタデー・カレッジ」は一○月七日か

七月一日に二コマずつ講義しました。

画」について解説しました。 アシュ・ミシェル先生が「フランスの無声映 ら四週間に渡って、欧米言語文学コースのドボ

作者の珍談も交えて、授業を進めました。 ました。毎回、短編映画を上映しながらドボア 四コマの授業でフランスの初期映画史を見渡し シュ先生が弁士役をして、その映画の説明や制 マ」、「時代劇」、「シュールレアリスム」を 講座の目的は、フランスの代表的な無声映 (明治後半~昭和初期)を見ることによっ フランス文化についての知識を深めること 「ジョルジュ・メリエス」、 「連続ドラ

職員の方が休日を返上して運営のお手伝いをし に遭わせました。しかし、秋の「サタデー・カ ろいろなことが行き届かず受講生を不自由な目 認、受講生アンケート、 生センターの職員数名が「サタデー・カレッ 毎年開講しています。去年までは地域未来創 協力して「やまぐちサタデー・カレッジ」を レッジ」の初日には、地域未来創生センターの 全て担当することになりました。そのため、い ました。今年からは、原則として講師が一人で ジ」の当日に、教室準備、案内、受付、出席確 てくださいました。感謝申し上げます。 人文学部は山口大学地域未来創生センターと 記録写真撮影等を行い

スタントは今年から受講生が三○人以上の講座 に限られることになり、 まで事前準備等のために雇用していた学生アシ くなりました。 さらに、地域未来創生センターの規則で、今 事業運営の状況が厳し



会場の前のドボアシュ先生

化福祉会館で歴史学コースの池田勇太先生が

行いました。土曜日の午後に二回、

防府市文

今年の防府市での「公開講演会」は九月に



映画弁士





基に池田先生が解説しました。 社会の変革が進んでいったのかを、 分けて、具体的にどのような過程を経て政治や かということがこの講座の中心でした。 近世から近代への転換のなかで明治維新を考え 新一五○周年であるため、時宜を得た題目でし るとき、それはいったいどのような変革だった た物語を思い浮かべる方が多いと思いますが いうテーマについて論じました。来年が明治維 「明治維新とはどのような変革だったのか」と 『自由』と文明開化」という二つのテーマに 明治維新というと、幕末の志士たちが活躍し 九月二日は「領主制の廃棄」、九日 歴史資料を

入文学部生涯学習推進室長 Phillips John David 准教授)



旧山口藩庁門

## 恩師

## 「渡辺眞治先生の思い 出



正俊

生の歴史への探求と講義の素晴らしさに驚き 科目「西洋史概説」でした。高校とは異なる先 て西洋史学科を専攻し、 たちまち先生の虜となってしまいました。そし とになりました。 二九年(一九五四)、先生は三〇代で一般教育 渡辺先生と私の出会いは、 先生の指導を受けるこ 六四年前の昭和

後、渡辺先生が私達学生の勉強や生活、 権威である益田健次教授と渡辺眞治助教授の二 就職の世話など孤軍奮闘されました。 人で、一年後益田先生がアメリカへ留学された 当時の西洋史学科は、「フランス中世史」の 、卒論、

外交史」などを教わりました。教室の中での渡 ものがありました。 は大変でしたが、講義の奥深さには目を見張る 辺先生の授業は、真摯で厳しくノートをとるの アとフランス中世の文化史」を、渡辺先生から 「アメリカ史、特に外交史」と聞きました。 先生の専門は、先生からは「史学史」と 益田先生からは、「フランス語」と「イタリ 「アメリカ史と西欧関係史」、「アメリカ

明するもので、分量は多い上にスピードが速 だったのかと強く感じたものです。 我々学生が交代で翻訳し歴史的背景などを説 おられた「語学に強くなりなさい。」とはこれ 「史料講読」は「ギリシア史」の輪読でした 、ビクビクものでした。先生が常日頃言って

ラッシュの金鉱掘りの歌)」や、S. Fosterの の学生生活の様子や歴史の中のこぼれ話、ま 「Beautiful Dreamer(夢見る人)」などの歌を しかし、講義の後は柔和な顔で、アメリカ 「Oh My Darling Clementine(ガールド

原語で教わりました。

ツに留学された思い出など話題は尽きませんで 水準で専門に情熱をもって我々に語りかけら 講義の後は自分の学生時代や、戦前のドイ 当時は他の学科の先生もハイレベルな

張ったりしたこと、よい思い出です。 室対抗ソフトボール大会には先生と一緒に頑 も多く、皆で語り合ったことや年二回の研究 また、 研究室間の交流や室内外のコンパなど

をお送りした後数人でS君の下宿に押しかけ、 組の布団に皆で雑魚寝をしたこともありまし コンパの時には先生と肩を組んで歌い、

ラ、ジャズなどのレコードがあり、よく聞き ました。私が後年結婚式などに出席した時、 した。部屋には電気蓄音機と交響曲やオペ 「オーソレミオ」を歌うのはここが原点です。 時には先生のお宅(官舎)にお邪魔しま



取り寄せてくださり、それ等を基に書きまし 生がTurnerの「American History」を丸善から 「西部開拓史」で、参考書の一つとして渡辺先 私の卒論はアメリカの鉱山開拓を中心とした

> が必要だとの指摘を受けました。後年、先生は ディアン)、黒人などの多面的観点からの研究 らは、今後は白人だけではなく、先住民(イン 者精神)」を称えたものでしたが、渡辺先生か た。これはアメリカの「Frontier Spirits(開拓 「アメリカ黒人史」を研究されたと聞いていま

「後河原世代」ではありませ

教授、文学博士、人文学部長に就任されました 生が退官される迄続きました。先生はその後 たいと思います。 が、このご活躍のことは後輩の皆様にお任せし らは遠のきましたが、先生とはほぼ毎年一回 「渡辺先生と語る会(仮称)」でお会いし、先 卒業後、 私は故郷の市役所に就職、歴史か

生から教わった「多面的視点からの検討」は、後年、私は種々の「企画」を考える場合、先 史学の論理感から学んだものであり、歴史を学 んでよかったと思っています。 後年、私は種々の「企画」を考える場合、

右は昭和50年代後半西洋史研究室のコンパ風景。

右端に写っている柱は同じものではないでしょうか。

左は現在の一の坂川付近。惣野旅館の看板はそのままにされています。

惣野旅館でのコンパが恒例でした。木下さん提供の写真とほぼ同じアング

の自分を演出、幻の先生や研究生にも会うので すばらしき山口と山大、わが青春 私は時々山口に行き六〇数年前

(文理第六回卒・西洋史学)



### 西洋史研究室の思 V 出



井町 頼信

研究室には「ティータイムがある」と言われた らは藤岡先輩が指導の言葉を述べられ、西洋史 ンテーションがありました。その時、西洋史か のコースへ進むかという、先輩方によるオリエ のことです。一年生の時、二年生になったらど 私が文理学部文学科に入学したのは五三年前

して私は二年生になり念願の西洋史へ進むこと のが、私と西洋史研究室との出会いでした。そ

意味か分からず、自分の和訳自体がまちがって の東方問題で、「東方問題はポンメルンの一擲 らいは味うことができました。ただビスマルク 弾兵の骨にも値しない」という文が、どういう 大学の雰囲気に浸ることができ、語学の興味く いるのかなあと迷ったことがありました。 益田、渡辺両先生から、原書で指導を受け

時、その湯のみが墓前に置いてあったのが、悲 けることができました。先生は当時としてはハ だったので、先生の講義は特に関心を持って受 痛な思い出となりました。 みに描かれていました。同じ西洋史の同級生の して下さいました。私はサークルがYMCA イカラな車に乗っておられ、そのお車姿が湯の 一家本君が霧島で遭難死し、そのお墓に参った 益田先生のお宅には学生みんなでおしかけ 先生は奥様ともども、昔の時代のお話を

もかく、学校社会では君にはいい成績はやらな 目でなかったので、先生から、「実社会ならと い」と言われました。確かに私は余興や囲碁 れた自覚も印象深いものです。私はあまり真面 にタバコを吸いながら学んだという大人扱いさ で先生から評価されていました。いつかコンパ 「よく知ってるなあ」と言われました。 渡辺先生は厳しい印象がありましたが、一緒 戦争中の勤労学徒の歌を歌い。先生から

鴻

めに岩城山に泊まり込みしました。 また、当時中国で文化大革命の嵐が吹き荒れて で九州北部の熊本・長崎を研修旅行しました いた時だったので、文化大革命の研修をするた 西洋史の仲間は、みんな親密で、同級生六人

用してテントを担ぎ、日本中の島を研修して歩 きました。隠岐、対馬、五島、佐渡、姫島、見 前述の先輩である藤岡さんと、卒業してから 級生の寺田さんが結婚されました。また、私は 二人とも高校の教員になったため、夏休みを利 個人的なこととしては、先輩の沖田さんと同

島、全部テントの中で勉強したものです。 痛恨の極みは、これも前述の二家本君が霧島

> だいた岩波講座の「世界歴史全集」を見るたび に、彼の意志を生かしていきたいと思います。 ていただけにただ涙です。ご両親から寄贈いた 本君は、とても研究熱心で、アメリカ史に燃え と三人ともが帰らぬ人となったことです。二家 で同じ文学科の同級生である、大友君・村田君



インの新聞 「ABC (アベセ)」 (1936年)

らではありますが、この数年間で三千枚くらい 強といえるものではありません。ただネットか ン市民戦争も山登りの麓に達したと言えるかも ムーズに訳せるようになった時は、私のスペイ は印刷しました。この印刷したスペイン語がス いっぱいで、語学の勉強であって、西洋史の勉 から資料を集めているので、和訳するのが精 ペインの新聞である「ABC」と「EL PAIS」 スペイン市民戦争を調べていますが、主に、ス で、何冊か教えていただきました。私は今も 右翼の側から見たものですが、この時の洋書は 級先輩の古屋さんが紀伊国屋におられたの 卒業論文はスペイン市民戦争を選びました。

(文理第一六回卒・西洋史学)

## 同窓会に対する助成要綱 研究室同窓会・同期会・地域(ブロック)

### (目的)

第一 この要綱は、鴻文会会員相互の親 ロック)同窓会(以下「同窓会等」とい を定めることを目的とする。 う。)に対する助成について必要な事項 れる研究室同窓会・同期会・地域(ブ 睦と交流の活発化を図るために開催さ

### (助成の対象)

第二 助成の対象は、鴻文会正会員の参加 者が五人以上の同窓会等とする。

### (助成の内容)

- 第三 助成は、正会員の参加者一人当たり 千円とする。ただし、二万円を上限とす
- 一回限りとする。 同一同窓会等に対する助成は、 一年度
- 3 は行わないものとする。 同一同窓会等に対する助成は、 毎年度

### (助成の申請)

申請書(別紙様式1)に参加者名簿(別 同窓会等の開催日の一週間前までに助成 紙様式2)を添えて提出するものとす 助成を受けようとする同窓会等は、

### (助成の内定)

第五 同窓会等から助成申請書の提出が とする。 あった場合、鴻文会会長(以下 請が適当であると認めたときは、助成を という。)はその内容を審査し、当該申 内定し、その旨を代表者に通知するもの 「会長」

## (報告書の提出)

第六 同窓会等は、同窓会等の開催日以後 を提出するものとする。 一週間以内に開催報告書 (別紙様式3)

## (助成の決定等)

第七 同窓会等から開催報告書の提出が あった場合、会長はその内容を審査し、 助成が適当であると認めたときは、助成 かに助成金を振り込むものとする。 を決定し、代表者の指定した口座に速や

## (会報原稿の提出)

- 報」という。)に同窓会等の開催報告を 発行する同窓会報「鴻文」(以下「会 掲載するものとする。 助成を受けた同窓会等は、鴻文会の
- 2 会報原稿の形式は、次の各号に掲げる とおりとする。
- (一) 本文の書式は、タテー行二一字と (二) 本文とは別に、タイトル及び氏名を し、分量は、全五五行以内とする。
- (三) 会報原稿には、当日のスナップ写真 文頭に置き、卒業年次、卒業年及び 又は記念写真を添付する。 専攻を ( ) 内で文末に表記する。
- (四)会報原稿の締切りは、九月末日とす

第九 この要綱に定めるもののほか、同窓 は、会長が別に定める。 会等に対する助成について必要な事項

対する助成から適用する。 施行し、同日以降に開催される同窓会等に この要綱は、平成二四年五月一九日から

## 研究室同窓会・同期会だより

## 社会学同窓会総会

宮藤

隆夫

月三日 平成 (土)午後四時から「防長苑」で開催さ 二九年度・第四〇回社会学同窓会は、六

名の会員の出席があった。今年は、先生方九 会員は九名。また、県外からも東京をはじめ六 番多かった。このうち男性会員が一五名、女性 の卒業生まで総勢二四名と、ここ一〇年では一 部真吾、山口睦の四名の先生が出席された。 あり欠席であったが、横田尚俊、高橋征仁、谷 正二、坪郷英彦の各先生をはじめ、研究室から 当日は、木下謙治、小谷典子、小川全夫、辻 また、会員の出席は、昭和二九年卒から今年 速水聖子、小林宏至の両先生は他に行事が 会員二四名合わせて三三名の出席を得て

昨年以上の賑やかで活気ある同窓会となった。

代表して小川先生からご挨拶をいただいた。そ は質疑応答の後、当該案件が全会一致で承認さ 村田博監事(昭和四二年卒)の監査報告、更に の後会長が平成二八年度収支決算報告を行い、 卒)が司会進行を務め、会長挨拶の後先生方を 総会では、弘中稔悟副会長(昭和四四年

了した。その後集合写真を撮り、 ついて研究室の近況報告があった後、総会は終 をされ、横田先生から卒業生の就職状況などに 山口先生(専門分野―文化人類学)が自己紹介 後恒例の交流会に移った。 続いて本年四月一日付けで新たに着任された しばし休憩の

りに出席した会員や今回初めての出席会員もあ 悔やまれる。 告に十分な発言時間が確保出来なかったことが 外?に多かった今年の交流会は、会員の近況報 の一本締めにより閉宴となった。出席者が予想 された料理をつつきながら耳を傾けた。久し振 会員の自己紹介、近況報告にグラスを干し、出 宴し、和やかな雰囲気の中で、先生方のお話や 交流会は、辻先生のご挨拶とご発声により開 一同楽しいひと時を過ごした後、坪郷先生

回ったことは、長年同窓会をお世話してきたも 多くの会員のご出席を得て、皆で笑ってお祝い だ。」と言っている。四○周年の節目の同窓会 周年を迎える。アメリカの哲学者が「人は幸 況が続くことを大いに願っている。 のとして大変喜ばしい限りであり、こうした状 ぼ固定化し、かつ少なくなってきている中で、 し、幸せになりましょう。 せだから笑うのではない。笑うから幸せなの 今年の出席者が三三名と、昨年の二六名を上 会に迎えた。また、例年同窓会への出席者がほ 最後に、社会学同窓会が発足して来年は四○ 今年は、二七名の卒業生を新会員として同窓 お世話になった先生方や今年よりもさらに 会員の皆様方の出席

(文理第一五回卒・社会学)

# 独文研究室同窓会

身の二名の計九名で、少人数ながら和気あいあ 卒業生六名および途中から合流した他研究室出 三四年ご卒業の益本英治さんを始め本研究室の た。下嵜正利先生にもご出席いただき、昭和 の銚釐庵にて独文研究室の同窓会が行われまし すことができました。 いとした雰囲気で会が進み、楽しい時間を過ご く懇親会の終了後、 八月二六日(土)の第一〇回鴻文会総会に続

して深夜まで話が弾み、大いに盛り上がりまし 尽きることなく、途中からは別の店に会場を移 自の近況報告に始まり、学生時代の思い出や仕 てリラックスしておられたのが印象的でした。 た。中でも、当日午後の鴻文会総会・懇親会の 主役だった岡光一浩前会長が八年間の任を終え 夏ではありますが鍋を囲みながら、話題は各 趣味の話、住んでいる街の話などまで



### 本田

義昭

同日午後七時から湯田温泉

### ≪住所変更連絡のお願い≫

毎回かなりの郵便物が返却されてきます。 住所に変更があった場合はご連絡をお願い します。

鴻文会事務局

Fax: 083-928-4527E-mail:kobun1981@ybb.ne.jp

ました。次のとおり訂正し、 昨年発行しました第三六号に誤りがあり お詫び申し上

五頁

可さんの専攻名

言語文化専攻 李

誤 地域文化専攻

で、自分が知らなかった世界を知るということ れたようでした。普段はあまり接することがな れた方もすぐに打ち解けて、歓談に興じておら せいか、今回初めて本研究室の同窓会に出席さ 学んだという共通点で結ばれていました。その ることはなさそうですが、この席では同じ所で おり、現住所も山口県を中心に広島県、福岡 も同窓会の効用と言えるでしょう。 同窓会の出席者の年齢差は四○歳以上離れて 佐賀県と広がりを見せ、日頃お互いに交わ 自分と環境が異なる人たちと交流すること

も、ますますのご活躍をお祈りします。 りました。ありがとうございました。これから 鴻文会をリードしていただき、大変お世話にな 最後になりましたが、岡光前会長には長い間

(文理第二〇回卒・ドイツ語学・ドイツ文学)

## **第五回 山口大学**

催

です。是非懐かしいキャンパスに、山口にお越 大文学部では、OB・OG、退職教員と在職 人文学部では、OB・OG、退職教員と在職 要開放が行われました。 平成三〇年度は一〇月二七日(土)開催予定 室開放が行われました。





共通教育棟1番教室前で 学長自ら杵を持って餅つき

営利を目的とした利用は禁止する。

会員名簿の開示は、

直接に事務局で求める

目的とした利用に限り使用することができる。

会員名簿は、

会員相互の親睦、

会の発展を

## 鴻文会 会員名簿利用

規則

と保管は事務局で行う。

会員名簿の更新(新規入会、

異動に伴う

会員名簿は会員に限り開示することを原則





上:よさこいやっさん!!とおっさん(OB·OG)の共演 横:ご近所の犬もホームカミングデーに参加

### 山口大学から証明書発行手数料有料化のお知らせ

卒業生及び修了生の皆様へ

局は、申し込み者が会員であることを確認し

、郵便またはファックスで申し込み、

事務

て会員名簿を送付する。

これにかかる経費は

用者が負担する。

を作成し、事務局で保管する。

会員名簿の開示申請者名簿

(利用者名簿)

山口大学

卒業生及び修了生等の皆様におかれましては、平素から、山口大学の諸活動に対して格別のご高配を賜り厚くお礼申し上げます。さて、本学では、卒業証明書及び成績証明書などの証明書については無料で発行してまいりましたが、業務コストと受益者負担の観点から、平成30年4月1日の請求分(郵送による申し込みの場合は、平成30年4月1日以降の消印による請求分)から、卒業生及び修了生等に係る証明書発行手数料を有料にさせていただくことになりました。

卒業生及び修了生等の皆様には、ご負担をおかけすることになりますが、何卒、ご理解いただきますようよろしくお願いいたします。

※ お支払い方法及び請求手続きなどの詳細は、準備でき次第、山口大学ホームページでお知らせします。また、対象者及び発 行手数料は次のとおりです。

### ■ 対象者

卒業生、修了生、退学者及び除籍者(卒業、修了、退学又は除籍の日の属する月内に申請する場合を除く。)が対象です。 また、科目等履修生及び研究生等の非正規生も対象です。

■ 発行手数料(1通につき)和文(日本語)証明書:300円英文:500円

【本件に係るお問い合わせ先】

山口大学学生支援部教育支援課

TEL: 083-933-5150

E-mail: ga115@yamaguchi-u.ac.jp

清水康裕

小山良昌

岡ゆみこ 秋村寛之

奥間茂 村田博

藤井大輔

文

## 鴻文会「賛助会員」の制度に ご協力をお願いいたします。

る「終身会費」(一人一万円)をもとにして行わ 鴻文会活動は、毎年度の新入生から入金され

皆様から多額のご厚志をいただき、本年度開催 安心できる状態ではありません。このような中 多様化しております。これらの活動を支える資 窓会等」の開催に対する助成を開始し、活動も 行い、最近では山口大学同窓会との連携や「同 力ありがとうございました。 とえに皆様のお力添えの賜でございます。ご協 の諸活動の資金に充てることができました。ひ にあって、ここ数年、卒業生会員や特別会員の 金は、昨今の厳しい経済状況もあって、決して 報発行・送付、ホームページ管理などの活動を 鴻文会は、同窓会総会の開催、名簿管理、会

活動を支えて下さった方々のお名前を記し お礼に代えさせていただきます。

のご寄付を、よろしくお願いします。 力添えを賜りますようお願い申し上げます。 同封の振替用紙をお使いいただき、一口千円 なお、引き続き、賛助会員制度について、 お

鴻

平成二八年度賛助会員(順不同 和田敏英 多田幸子 松本英子 野村明夫 横田由香 梅田洋二 奥田和子 野村悦子 山岡典子 住吉隆義 局橋幸輔 滕原秀晴 小川朝子 大内崇之 中村裕美 岩崎優子 興津雅美 西村晴二 村上栄子 倉重雅子 楠瀬智枝 秋村寛之 岡部晶子 高崎淳子 富尾諒子 重政義宣 坂本貴志 濵村祐子 松尾正洋 江見伸子 松田尚子 塩冶明江 水本孝二 福原綾子 大塚博久 富田一彦 藤井日正 芳野奈央 大谷泰子 小野美典 宮原省吾 近藤勝 敬称略) 田中伸 岩尾より子 田代江理子 重中十士明 武居スミヨ 椎野由紀子 藤田加奈子 大内田董子 大内田晴俊 上嶋美也子 満木佑一郎 細山田康弘 小篠美智子

> 岡光一浩 橋本学 中村陽子 中垣八朗 池佳代 纐纈ゼミ一同 金山勉 坂正興 児玉典枝 内田光邦 白石重昭 山中静香 青木隆子 小野徹 渡邉早苗 西信康 磯部薫 菊谷進 島越郎 田中晉 伴里美

## 鴻文会のホームページが

思っています 少しずつコンテンツを充実させていきたいと

会報「鴻文」も第一号から掲載していますの 是非とも一度ご覧ください。









総会当日の未明に、緊急入院となり、総会に

新しくなりました

http://koubun.la.coocan.jp/



たが、今後とも、役員をはじめ皆様方に迷惑を たことをお詫びします。その後、退院はしまし の挨拶もできず、皆様方に心配をおかけしまし は欠席のやむなきに至りました。新会長として

> おかけすることになろうかと存じますが、よろ しくお願いいたします。 (内田光邦)

れているか気にかかっているところです。ぜひ、 還暦を過ぎて、同期の皆さん達が元気で過ごさ お元気な声を会報にご寄稿下さい。(森重祐二) 総会で大先輩の木下さんとお会いした。恩師 今回から、編集に携わることになりました。

を共有する同窓会力は素敵ですね。(渡邉早苗) 寄稿をお願いした。時を超え、学生時代の思い 渡辺先生のお話で盛り上がり、後日、本号への

ることになりました。どうぞ宜しくお願いしま けられています。今回から編集のお手伝いをす ですが「縁は一生」。色々な場面でその縁に助 卒業から三〇年が経ちました。在学は四年間 (山本明史)

えは謎のままですが、教授のお仕事を手伝いつ てお勤めしています。秘書ってなんだろう?答 つ我流の秘書を演じている今日この頃です。 今年から山口大学創成科学研究科に秘書とし (和﨑睦子)

年で閉鎖になったそうだ。今度は続くだろう ずれも皆伐のため筍が生えなかった。小学生の 時萩市の製紙工場に見学に行った。そこは一○ するという。竹の利用はこれまでにもあった。い 成長が速いこと、増えすぎたことで竹で発電 (大谷泰子)

の小野さんが勤務しています。付近にお越しの お立ち寄り下さい。 月・火・木曜日の午後一時から五時まで事務 是非鴻文会事務所(沖田ビル) |階)に

げます。 会員の皆様のご健勝とご多幸をお祈り申し上 (一同)



## 原稿募集・投稿要領

からの自主投稿によっても会誌の編集を進 編集部からの依頼原稿だけでなく、

況などを綴った原稿をお寄せ下さい。 投稿要領は次のとおりです。 ご自身の学窓時代の思い出と、現在の近

(一) 本文の書式はタテー行二一字とし、 分量は全七二行以内とする。

(二) これとは別に、

①タイトル、

② 氏 名、

③自身の顔写真一枚を文頭に置き、

④文末に文理または人文卒業年次・専攻 ただし①~④項合わせて一〇行以内と を必ず()内で表記すること。

(三) 顔写真以外にスナップ写真を掲載し つき本文の行数を一七行ほど削減する たい場合は、一枚限りとして、一枚に

(四)掲載は全体で半頁(二段)組みとし その分だけ文章の削減をお願いするこ ます。半頁以内に掲載できるよう配慮 してください。半頁を越える場合は、

(五)明らかな誤字、脱字、それに文法上 の誤記などについては、 編集部で補訂

(六) 以上、今号の のこと。 「同窓賛歌」 頁を参照

(七) 原稿は返却しません。写真は返却し

(八)送稿には、印刷費削減のためメール をご利用ください。

(一○) 締切りは、毎号とも九月末日とし (九)送稿先は当会事務所内、編集部宛。